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Verbale della riunione del giorno 15/03/2011 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Presenti:  Bertelli - Lupi – Schiff –  Morico –  Mirri – Felice – Tocchi – Passarelli – Palladino – Di Pardo – 

Arsani – Rosetti – Bertolini – Cremaschi – Formentin  

Assenti giustificati: Ceccacci – Fabrizio – Mattiussi – Sandri – Zanelli  

 
 

La seduta inizia alle 10.00 con l’introduzione del Sottosegretario Alfredo Bertelli, che informa della 
ripresa delle attività del PAR dopo alcuni mesi di ferma dovuta alle elezioni ed ai nuovi assetti di Giunta 
ed organizzativi interni, sviluppa la seguente introduzione: 
 
Bertelli  Sottosegretario alla Presidenza: si tratta di un incontro di “ricognizione” tra tutte le Direzioni e i 
Servizi che partecipano ai lavori PAR, che anticipa la ripresa delle attività. Infatti, sia il Tavolo Politico 
del 7 dicembre 2010 che il Gruppo Tecnico del 26 gennaio 2011 possono essere considerati 
propedeutici al riavvio dei lavori. 
In particolare, ricordati i temi trattati in questi due ultimi incontri, va sottolineata la decisione della 
Giunta di mantenere il Tavolo PAR tra le priorità anche per il 2011, cercando di attivare ed ampliare 
anche presso altre “categorie” di soggetti, la politica e l’organizzazione del lavoro già sperimentati in 
questi ultimi anni. 
Viene confermato anche l’impegno per un aggiornamento del Bilancio Sociale Area Anziani che sarà 
uno dei temi principali sui quali verterà la prossima Conferenza regionale. Altri punti sui quali dovrà 
essere organizzata la Conferenza, sono quelli che riguardano il Trasporto sociale, Città Amica, 
Sicurezza, FRNA/ISEE, Osservatorio Prezzi e Tariffe. 
 
Lupi Coordinatore PAR: informa che il prossimo 5 aprile il Gruppo Tecnico discuterà dei temi legati al 
socio-sanitario e, in particolare, dell’applicazione dell’art. 49 della L.R. 24/09 (contribuzione al costo 
dei servizi e ISEE), del monitoraggio del FRNA e dei percorsi dell’accreditamento. Ai primi di maggio, 
invece (data da definire), il Gruppo Tecnico si occuperà di Trasporto Sociale. 
Si informa infine che è stato richiesto a tutte le Direzioni Generali coinvolte, un aggiornamento dei 
nominativi dei referenti per la partecipazione al lavori del Coordinamento Interassessorile. 
 
Felice Controllo Strategico e Statistica: viene ricordato il lavoro sul “Bilancio Sociale – Area Anziani” 
fatto negli anni scorsi, richiamando il modello generale utilizzato e già consolidato, sul quale sarà 
dedicata particolare attenzione alla qualità del dato. E’stato inoltre da poco concluso il lavoro di 
aggiornamento dei dati di popolazione, in particolare per quanto riguarda l’evoluzione per i prossimi 20 
anni. 
 
Schiff Turismo: si conferma la scarsa attenzione nelle politiche per il turismo per l’anziano in 
particolare. La progettualità prevede infatti un target generalizzato che non tiene conto della 
“specificità” degli ultra 65enni se non come interventi rivolti a una riduzione delle tariffe e a 
agevolazioni per i periodi di “bassa stagione”. Attualmente il Servizio è impegnato su diversi tavoli di 
lavoro, sia regionali che interregionali per un confronto delle politiche e delle attività 
 
Di Pardo Formazione Professionale e Cultura: per quanto riguarda i temi della formazione, sono 
proseguiti i lavori dell’Università per la Terza Età, le attività di qualificazione del personale socio-
sanitario (OSS) e i percorsi di formazione e aggiornamento delle “badanti”, attività questa inserita 



nell’ambito di quelle definite dai Piani Attuativi Locali. Recentemente, inoltre, è stato firmato tra la 
Regione e le parti sociali il protocollo di attuazione delle attività inerenti il progetto “Pane e Internet” 
che per il 2011 prevede un significativo aumento degl numero di anziani coinvolti. 
 
Arsani Politiche per la sicurezza: anche nell’area della sicurezza non si lavora per “target” di 
popolazione, ma in maniera più complessiva e indifferenziata. Gli anziani, infatti, non rivestono 
particolare interesse come “vittime” di reati ma piuttosto sono importanti come “indicatori” della 
percezione di sicurezza. Nell’ambito dei finanziamenti regionali ai progetti locali sarà interessante 
valutare quali e quanti di questi sono effettivamente rivolti alla popolazione anziana. E’ da rilevare 
tuttavia che molte attività sono comunque inserite (o appartengono) al lavorio più ampio di “Città 
Amica”. 
 
Cremaschi Programmazione montagna: relativamente alla popolazione anziana sono da rilevare le 
numerose specificità e richieste che provengono dal territorio montano. Tra queste, problemi ormai 
cronici come la carenza di servizi, le poche risorse disponibili, la specificità dei Comuni molto piccoli, 
etc). Rilevato che sono problemi che caratterizzano anche alcune zone rurali di pianura, sembra di 
poter affermare che una adeguata risposta alle criticità evidenziate possa essere lo sviluppo di forme 
associative tra Comuni, pur salvaguardando gli elementi che caratterizzano in particolare le zone 
montane. 
Infine, si chiede se nell’ambito dei lavori PAR possano essere resi disponibili i dati sul commercio, sui 
Medici di Medicina Generale e sulle Farmacie, con particolare riferimento alla montagna. 
 
Formentin Trasporti: Per quanto riguarda l’area “Trasporti”, si mette in evidenza come la riduzione delle 
risorse abbia notevolmente condizionato le attività e i servizi offerti. Il Trasporto locale è riuscito a 
reggere perché si sono applicati solo “piccoli tagli”, a differenze di quelli che si sono registrati in altre 
settori del trasporto. Vi sono poi zone a “rischio servizio” anche nella pianura, oltre che in quelle di 
montagna, storicamente più deboli sotto questo aspetto. Una causa può senz’altro essere ascritta alle 
Aziende Trasporti che hanno uno scarso interesse a fare investimenti nelle zone più disagiate, le 
cosiddette “zone a domanda debole”. Una risorsa aggiuntiva potrebbe essere quella del volontariato, 
pur con i limiti (e i vantaggi) che racchiude in sé, così come il ricorso ad automezzi dismessi e 
all’applicazione delle tariffe agevolate (vedi tavolo di lavoro regionale). 
 
Bertolini Ambiente: per quanto riguarda l’area dell’Ambiente, vengono sottolineate le attività/priorità 
sulle quali attualmente si sta lavorando: 
1) educazione alla sostenibilità. 
2) progetto “percorsi sicuri casa – scuola (in collaborazione con i Trasporti) 
3) progetti in collaborazione con le politiche energetiche 
 
Rosetti Agenzia Socio/Sanitaria: viene brevemente illustrato lo stato dell’arte relativo ai lavori di 
pertinenza dell’Area di programma di innovazione sociale che fa capo all’Agenzia sanitaria e Sociale 
Regionale. In particolare: 
1) Bilancio Sociale di ambito distrettuale (di programma, che non prevede cioè risultati immediati) 
2) raccolta dati su area disabilità (si può ipotizzare un lavoro futuro su questo anche da parte del PAR) 
3) lavoro di formazione sui temi dell’accreditamento 
 
Bertelli:in chiusura dei lavori viene ribadita la volontà della Giunta di proseguire l’attività del PAR, 
sottolineando l’importanza e l’indifferibilità dell’organizzazione della Conferenza annuale (per fine 
2011), così come sarà necessario lavorare per favorire l’integrazione delle diverse attività interessate, 
soprattutto a favore di quei settori emergenti che avranno bisogno di finanziamenti e di nuovi indirizzi 
politici. 
 
 
La riunione termina alle ore 13,00. 
 
 
 
Bologna,15/03/2011 


